DOC CA1 EA9 R114 FRE juillet 1971

PAGES DOCUMENTAIRES

DIVISION DE L'INFORMATION
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES
OTTAWA - CANADA

RETURN TO DEPARTMENTAL LIBRARY
RETOURNEES A LA REPOSITIONE DU MINISTER

Min. des allales extermures

N^o 114 (Revision de juillet 1971)

professionnelles, quel que soit le domicile desla

LE HOCKEY SUR GLACE, SPORT CANADIEN PAR EXCELLENCE

C'est au Canada que s'est jouée la première partie de hockey sur glace, peu avant le début de notre siècle. Si les avis demeurent partagés quant à l'endroit précis où elle se joua et quant à l'identité des joueurs, une chose est certaine et c'est la vogue dont jouit ce sport au Canada. Plus de 260,000 Canadiens s'y adonnent au sein de "ligues" organisées, où des entraîneurs forment méthodiquement aussi bien des adultes que des garçons de six ans et organisent des rencontres entre équipes bien assorties.

La partie de hockey oppose deux équipes de patineurs, armés de bâtons à crosse plate avec lesquels ils se disputent sur glace une rondelle en caoutchouc dur, d'une épaisseur d'un pouce et d'un diamètre de trois pouces environ.

La partie Vescon el nuoq elisme de la suprematie pour le nockey

Il s'agit de faire pénétrer la rondelle, poussée ou frappée par le bâton, dans le filet adverse que défend un "gardien de but". L'équipe marque un point chaque fois qu'elle y parvient. Chaque équipe est composée de quinze à vingt joueurs dont six seulement peuvent participer au jeu au même moment. Les joueurs se succèdent au jeu au cours de la partie, à l'exception du gardien de but qui reste habituellement à son poste durant toute la partie. Celle-ci dure une heure et est divisée en trois périodes de vingt minutes avec intervalles de repos.

Outre le plaisir qu'il donne à ceux qui le pratiquent, ce sport passionne d'innombrables spectateurs qui se pressent chaque semaine par milliers autour des patinoires et par millions, devant les écrans de télévision.

Les ligues professionnelles

La ligue de hockey professionnel la plus importante est la Ligue nationale, d'ailleurs mal nommée car elle s'étend à deux pays. Quatorze, équipes en font partie à l'heure actuelle: trois au Canada et onze aux États-Unis. Les équipes canadiennes sont les "Canadiens" de Montréal, les "Maple Leafs" de Toronto et les "Canucks" de Vancouver; aux États-Unis on trouve les "Bruins" de Boston, les "Black Hawks" de Chicago, les "Rangers" de New York, les "Red Wings" de Détroit, les "Seals" de Californie, les "Kings" de Los Angeles, les "Flyers" de Philadelphie, les "Penguins" de Pittsburg, les "Blues" de Saint Louis, les "North Stars" du Minnesota, et les "Sabres" de Buffalo.

Les équipes de la Ligue nationale participent, du début d'octobre à la fin de mars, à une saison de 76 rencontres que culmine une série de manches éliminatoires à huit équipes. Le symbole de la suprématie dans le domaine du hockey professionnel est la Coupe Stanley, don de Lord Stanley of Preston, alors qu'il était gouverneur général du Canada en 1893.

Trois autres ligues professionnelles existent en Amérique du Nord: la Ligue américaine, la Ligue de hockey de L'Ouest et la Ligue centrale professionnelle de hockey. Une seule équipe canadienne en fait partie: les "Voyageurs" de Halifax de la Ligue américaine. A peu d'exceptions près cependant, les joueurs de hockey professionnels sont natifs du Canada. En général, les Canadiens suivent avec un intérêt passionné les succès et les revers de chacune des équipes professionnelles, quel que soit le domicile de l'équipe.

Les ligues d'amateurs

Pour les amateurs, le trophée suprême du hockey canadien est la Coupe Allan, emblême de la suprématie pour les "seniors" depuis 1908. Chaque printemps, les ligues seniors du Canada proclament leur équipe victorieuse et les équipes de chaque province se rencontrent ensuite dans les éliminatoires nationales de la Coupe Allan. Bien que ces rencontres se disputent dans des stades moins grands que le Forum de Montréal et le Maple Leaf Gardens de Toronto, elles n'en attirent souvent pas moins de 50,000 spectateurs durant la série complète des épreuves éliminatoires.

La Coupe Mémorial, emblême de la suprématie pour le hockey "junior" canadien, jouit d'un prestige égal à celui de la Coupe Allan. Son institution remonte à 1919 et commémore les nombreux joueurs de hockey du Canada qui ont servi sous les drapeaux au cours de la Première Guerre mondiale. La compétition pour la Coupe Mémorial est réservée aux équipes juniors dont les joueurs ont 19 et 20 ans. On y trouve à peu près toutes les futures vedettes du hockey professionnel. Les éliminatoires nationales attirent de très nombreux spectateurs; on a vu une série de sept parties en attirer plus de 100,000.

L'Association canadienne de hockey amateur, dont le but est d'intéresser les Canadiens au hockey et d'encourager la pratique de ce sport, étend son activité à l'ensemble du Canada mais n'organise pourtant pas de rencontres sur le plan national pour les équipes d'un niveau inférieur à celui des juniors. Les filiales de l'ACHA organisent toutefois des championnats provinciaux pour les "juvéniles" (16 et 17 ans), les "midgets" (14 et 15 ans) et les "bantams" (12 et 13 ans). D'autres championnats sont organisés pour les adultes de classe intermédiaire et les "juniors" d'un niveau inférieur à ceux qui participent au championnat de la Coupe Mémorial.

L'une des raisons qui expliquent la popularité croissante du hockey est l'organisation, par l'ACHA et ses filiales, d'une "Semaine du hockey mineur au Canada"; le succès en est assuré par la publicité dont elle fait l'objet dans tout le pays, l'organisation dans des milliers de villes et de villages d'une "Soirée du hockey mineur" et par l'appui reçu de personnalités publiques, et notamment du Premier ministre du Canada.

Hockey Canada

La création d'un organisme intitulé Hockey Canada a été le résultat du rapport du groupe de travail sur les sports au Canada publié en 1969. Le Conseil d'administration de Hockey Canada comprend des représentants de tous les groupes canadiens intéressés au hockey, et notamment la Ligue nationale de hockey, l'Association canadienne de hockey amateur, et la Canadian Intercollegiate Athletic Union, ainsi que des représentants du gouvernement fédéral et du grand public.

Hockey Canada a assumé la responsabilité de la participation canadienne au hockey international. Il offre en outre des bourses aux jeunes joueurs de méthodes d'entraînement.

Compétitions internationales

Le hockey sur glace s'est beaucoup répandu sur le plan international depuis la première compétition internationale qui ait été sanctionnée lors des Jeux olympiques d'hiver de 1920, à Anvers. C'est l'Association canadienne de hockey amateur qui désigne chaque année, à une ou deux exceptions près (comme à Moscou, aux Jeux olympiques d'hiver de 1957, où le Canada n'a pas été représenté), l'équipe qui représente le Canada. Au cours de cette période, les "équipes de club" du Canada (par opposition aux équipes nationales composées des meilleurs joueurs du pays) ont remporté 19 championnats mondiaux et 6 championnats olympiques de hockey. En outre, depuis 1945, des équipes de hockey amateur canadiennes ont effectué des tournées dans divers pays: le Japon, la Suède, la Norvège, la Russie, la Tchécoslovaquie, l'Autriche, l'Italie, la Suède, la République démocratique allemande et la République fédérale d'Allemagne.

Depuis quelques années, la qualité du hockey qui se joue dans d'autres pays s'est tellement améliorée que le Canada estime que le moment est venu de se faire représenter aux championnats internationaux par une sélection des meilleurs joueurs et non plus par des équipes de club renforcées. La première équipe nationale du Canada, composée surtout d'étudiants âgés de 19 à 27 ans, a participé aux IXes Jeux olympiques d'hiver à Innsbruck en 1964. Les résultats ont démontré à quel point les équipes européennes s'étaient améliorées. A la fin de la compétition, le Canada s'est retrouvé sur un pied d'égalité avec la Suède et la Tchécoslovaquie en deuxième position, mais une fois calculés les quotients des buts, pour la première fois dans l'histoire du hockey, le Canada est sorti sans aucune médaille.

Le Canada s'est retiré de la compétition internationale en 1970, parce qu'on ne lui permettait pas d'envoyer une sélection de ses meilleurs joueurs, c'est-à-dire des joueurs professionnels. Ce problème n'a pas encore été résolu.

Règles et style de jeu du hockey international

Le hockey international, qui obéit aux règles de la Fédération internationale de hockey sur glace, n'est pas tellement différent du hockey canadien; en fait, les règles de la Fédération ont été tirées à l'origine, à quelques exceptions près, du hockey canadien. Il interdit toutefois le style agressif des mises en échec que permet le hockey canadien.

Il y a également une légère différence entre la dimension des patinoires utilisées pour les compétitions internationales et la dimension de celles qu'on trouve au Canada. En général, la longueur est à peu près la même (60 mètres), mais la largeur des patinoires au Canada est d'environ 26 mètres, contre 30 mètres pour celles des compétitions internationales. Cette surface de jeu plus grande semble favoriser un jeu plus ouvert dans le hockey international de sorte que la rapidité prend plus d'importance par rapport aux mises en échec et au jeu individuel.

RP/A

DOCS
CA1 EA9 R114 FRE
juillet 1971
Le hockey sur glace : sport
canadien par excellence. -53998412 .B3205198

